



Mi Universidad

SUPER NOTA

**NOMBRE DEL ALUMNO: LILIANA GUADALUPE
HERNANDEZ GOMEZ**

NOMBRE DEL TEMA: CHOLES

PARCIAL: 3

**NOMBRE DE LA MATERIA: ANTROPOLOGIA
MEDICA II**

**NOMBRE DEL PROFESOR: DR. MANUEL
EDUARDO GOMEZ LOPEZ**

**NOMBRE DE LA LICENCIATURA: MEDICINA
HUMANA**

SEMESTRE: 2°

CHOLES

¿QUIENES SON?

Los choles son una etnia indígena que habita en los estados mexicanos de Chiapas, Tabasco, Campeche y la república de Guatemala, pertenecen a la cultura maya.



¿COMO INTERPRETAN LA SALUD-ENFERMEDAD?

Para los choles la madre tierra es como la primera casa, es la primera madre, por la cual ellos tienen el deber espiritual de proteger, cuidar y preservar. Si la madre tierra se enferma, todo lo que esté a su alrededor, también se enferma.



• Cuando hay enfermedad es porque hay una deuda pendiente, hay que limpiarse, es una deuda, como ser infiel, ahí la persona se confiesa con el Mamo en una ceremonia, entonces queda limpio”.



• La vida es una oportunidad íntimamente ligada con la madre naturaleza en armonía y equilibrio. La vida como integralidad entre cuerpo, espíritu y naturaleza.



RECURSOS HUMANOS QUE UTILIZAN PARA VOLVER A EQUILIBRAR SU SALUD

• Curanderos, parteras, hierberos y hechiceros (según la traducción de los propios informantes choles), constituyen los cuatro tipos de terapeutas tradicionales. Los curanderos pulsadores o adivinos (ñiatiantishulel) tienen como característica distintiva la capacidad de diagnosticar cualquier enfermedad a través del pulso del enfermo.



• Tipo de curandero es heredero de los conocimientos médicos más importantes del grupo, acumulados durante generaciones, y que él hace suyos al lado de otros terapeutas y en el seno de la comunidad.



En algunos casos, los wotiejel sag (los sanadores tradicionales) se inician en la profesión a partir de convicciones personales y de un gran fervor religioso -manifestado casi siempre en la devoción al Señor de Tila, a quien visitan para ofrecer plegarias y velas en la iglesia dedicada a su culto, elemento este último que los predispone para recibir los conocimientos sobre las enfermedades, los tratamientos y los recursos curativos que su cultura preserva.



No es extraño que el curandero vea revelada su vocación y los conocimientos a través de sueños, aunque esto sólo le acontece a quien está predestinado. En los sueños, el futuro wotiejel sag reconoce a los santos, quienes se le revelan para concederle el "don". La entrega de los conocimientos se hace a condición de que el aprendiz procure el buen uso de su saber y lo ejerza en nombre de Dios, teniéndolo presente en todas sus oraciones; de lo contrario, corre el riesgo de ser despojado de su poder de sanar.



Bibliografía

- (s.f.). Obtenido de <https://www.enfermeria21.com/revistas/aladefe/articulo/30/la-salud-en-la-cosmovision-de-una-comunidad-indigena-retos-educativos-con-perspectiva-intercultural/>
- Biblioteca digital de la medicina tradicional . (s.f.). Obtenido de <http://www.medicinatradicionalmexicana.unam.mx/mtpim/termino.php?v=r&l=2&t=chol>
- Sánchez, J. A. (s.f.). Obtenido de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/11016/choles.pdf>